

PRESENTACIÓN DE RESUMEN DE PONENCIA

X Simposio de la Sociedad Latinoamericana y Caribeña de Historia Ambiental

Quito, Ecuador, 2020

Título de la ponencia: Entre miasmas y microbios: La construcción de un aparato institucional para la administración de la higiene pública en Bogotá, Colombia (1866-1910)

Nombre: Laura Cristina Felacio Jiménez

Grado académico: Historiadora y Magíster en Urbanismo

Institución: Universidad Nacional de Colombia

Correo electrónico personal: lauracrisfj@hotmail.com

Correo electrónico institucional: lcfelacioj@unal.edu.co

Línea temática: Historia ambiental e historia de la ciencia, la medicina y la salud

Modalidad: Ponencia libre

RESUMEN

Esta ponencia explora la construcción de un aparato institucional destinado a la administración de la higiene pública en la ciudad de Bogotá, en un periodo en el cual se hizo visible un discurso médico caracterizado por una particular hibridación entre la teoría miasmática y la teoría microbiana como explicaciones del origen y la propagación de las enfermedades. La ponencia describe la manera en la que la teoría miasmática, la teoría microbiana, o la hibridación entre una y otra, influenciaron la creación y consolidación de un conjunto de normas, contribuciones, instituciones y cargos que reglamentaron el ejercicio y control de la higiene pública en Bogotá entre 1866 y 1910.

La ponencia comienza presentando las explicaciones que una y otra teoría dieron a la enfermedad, dilucidando la incidencia del entorno natural sobre la salud humana. Luego hace referencia a la repercusión que la idea de miasma tuvo sobre la emergencia de discursos higienistas que transformaron físicamente las ciudades europeas, a la par que promovieron la institucionalización de la higiene pública en ese continente. Enseguida, se estudia la forma en la que estos discursos llegaron a Colombia mediante transferencias de

conocimientos y prácticas a cargo de médicos locales que se educaron en países como Francia, o que mantuvieron un contacto continuo con pares europeos y americanos a través de escenarios de intercambio académico como las sociedades científicas y las conferencias sanitarias internacionales.

Posteriormente, la ponencia se centra en la introducción de la microbiología en el contexto colombiano, enfatizando en que si bien los médicos locales no se opusieron a la teoría microbiana, tampoco renunciaron drásticamente a los paradigmas anteriores, de modo que sus reflexiones evidenciaron la coexistencia entre miasmas y microbios. Fue en el marco de esta hibridación teórica que las autoridades municipales de Bogotá promovieron la construcción de un aparato institucional para administrar la higiene pública de la ciudad.

En este punto, se rescatan los acuerdos municipales que establecieron normas, contribuciones, instituciones y cargos para administrar la higiene pública de Bogotá en procura de una mejor salubridad urbana. Partiendo del acuerdo de 1866 que dispuso una contribución económica destinada al aseo y la limpieza de la ciudad, la ponencia recorre una serie de acuerdos municipales, revelando la influencia que sobre ellos tuvieron las perspectivas miasmáticas y microbianas, así como el impacto de sus disposiciones sobre la transformación de la ciudad y de la relación entre sus habitantes y la naturaleza. Este recorrido finaliza con el acuerdo número 5 de 1910, el cual organizó el servicio de higiene de la ciudad estableciendo un aparato institucional más completo, articulado y permanente, que incluyó tanto la asistencia pública como la administración sanitaria.

Para abordar estos temas, se toman, como fuentes primarias fundamentales, los acuerdos del Concejo Municipal de Bogotá, al igual que algunas tesis y artículos elaborados por médicos colombianos de la época. Como fuentes secundarias se incluyen publicaciones de Carlo Cipolla, Michel Foucault, Emilio Quevedo, Jorge Márquez, Néstor Miranda, María-Teresa Gutiérrez, Martin Melosi, Joel Tarr y Christine Meisner Rosen.